

D. G. B. HABANA, CUBA  
Donativo OCLAE

4<sup>o</sup> III 19 143; 2, 18

24 JUL 1968 La Reforma Universitaria de Córdoba

# OCLAE

## DE LA PORTADA

La juventud de Córdoba en 1918 proclamaba: "Las resonancias del corazón nos lo advierte: estamos viviendo una hora de América". La juventud de América, en nuestros días, combate junto a la avanzada de sus pueblos, sabedora de que la verdadera reforma universitaria y la democratización de la enseñanza sólo puede lograrse mediante la revolución social.

### en este número:

- 2 ● La Reforma Universitaria en Córdoba
- 7 ● Hace 50 años
- 9 ● Poeta de una isla y de dos pueblos
- 13 ● Los estudiantes en el Viet Nam ocupado
- 16 ● La desaparición de Enrique Amaya
- 17 ● Aquí están nuestros brazos
- 18 ● Rebelión estudiantil en Brasil
- 21 ● El pensamiento de Fabricio Ojeda
- 22 ● La Declaración Universal de los Derechos Humanos
- 25 ● El control yanqui sobre los ejércitos latinoamericanos
- 32 ● Tres disparos contra una nueva generación
- 34 ● Africa: CIA y CIE
- 36 ● La lucha armada en Tailandia
- 38 ● En el Mundo del Apartheid
- 39 ● Un proyecto de ley para los sin ley
- 40 ● Documentos

JAY DE LOS PUEBLOS EN QUE LOS JOVENES SON HUMILDES CON EL TIRANO, EN QUE LOS ESTUDIANTES NO SON CAPACES DE MOVER EL MUNDO!

Año II No. 18 Junio, 1968

Publicación mensual de la Organización Continental Latinoamericana de Estudiantes, bajo la dirección del Secretariado Permanente.

Las opiniones de los autores pueden no coincidir con la de algún miembro del Secretariado.

Se autoriza la reproducción parcial o total.

Diseño: Balaguer.

Cubiertas: La Reforma de Córdoba; reversos: distintos momentos de la lucha estudiantil.

OCLAE — Calle 23 No. 502, Vedado, La Habana, Cuba — Teléfono 32-2514.

Los sucesos de Córdoba marcan el inicio de la lucha estudiantil en nuestro Continente. ¿Qué relación guarda ese hecho con la lucha que actualmente libra el Movimiento Estudiantil Latinoamericano? Juan Mier Febles hace un recuento de este proceso.



### Poeta de una isla y de dos pueblos

En el tercer aniversario de la muerte del poeta haitiano Jacques Viau Renaud, caído combatiendo junto a las fuerzas constitucionalistas en Santo Domingo. René Depestre hace un relato de su corta pero fructífera trayectoria revolucionaria.



OCLAE  
1

### La desaparición de Enrique Amaya

Desde la carceleta de San Quintín, Perú, Ricardo Gadea denuncia la desaparición y presunta muerte de Enrique Amaya, quien fuera dirigente de la Federación Universitaria de Trujillo y uno de los jefes de la guerrilla Pachacutec, en la provincia de Concepción.



### El control yanqui sobre los ejércitos Latinoamericano

¿Cuál es el alcance del control yanqui sobre los ejércitos en Latinoamérica? Algunos datos sobre los tratados militares firmados con el Departamento de Defensa norteamericano, sirven para evaluar hasta qué punto es la dependencia.





Ricardo Gadea Acosta

---

# ¡AQUI ESTAN NUESTROS BRAZOS!

---

**FRAGMENTOS DEL MENSAJE  
DE ENRIQUE AMAYA A  
LOS ESTUDIANTES DE LA  
UNIVERSIDAD DE TRUJILLO  
ENVIADO DESDE LA GUERRILLA  
"PACHACUTEC", JULIO DE 1965**

---

"Muchos se preguntan por qué razón nuestro país continúa padeciendo las peores condiciones de vida, el pueblo vive hambriento y nuestras esperanzas naufragan año tras año. Para todo joven universitario u obrero esta pregunta es crucial. Y nosotros como revolucionarios tenemos que darle respuesta. Y no hay otra contestación, ni más rotunda, que la de condenar la explotación imperialista sobre nuestro país, explotación que se aplica en perfecto acuerdo con nuestra traidora oligarquía."

"Décadas se ha hablado de estos problemas. Es cierto. Pero ni la teoría revolucionaria ha logrado desarrollarse suficientemente ni tampoco ha surgido la vanguardia capaz de conducir la lucha popular contra el imperialismo y sus aliados y cortar, así, el cordón umbilical que actualmente nos somete."

"Así vemos y sentimos al Perú de esta hora. Si hace falta combatientes, aquí están nuestros brazos; si hace falta líderes, que surjan de las filas del pueblo; si hace falta coraje, recojámoslo de nuestros hermanos muertos en Chanchán, en las 'invasiones' campesinas o en los intentos guerrilleros. ¡Sólo así el Perú será otra vez una patria nuestra!"

"La instancia que queda para salvar nuestro destino es la insurrección, la lucha guerrillera. O continuamos dentro de los marcos establecidos por el imperialismo o rompemos abruptamente con ellos y abrimos una nueva perspectiva histórica para el Perú y América. O el subdesarrollo bajo la explotación imperialista o el desarrollo socialista. Ya Cuba ha contestado este dilema y con sus triunfos nos indica el camino. Pero este socialismo ha de costar sangre y sacrificios, vidas y años de duro y pertinaz esfuerzo. Tal vez si a nuestra generación le ha tocado la espartana misión de abrir el camino hacia la nueva sociedad a costa de sacrificar sus mejores esfuerzos y hombres en una guerra contra un enemigo de inmenso poderío."

"¡Y que no se diga nunca que los guerrilleros no tenemos razón para pelear! Porque aunque las primeras batallas no logren sino conmover el edificio explotador que sufre el pueblo peruano, aunque el tiempo de la construcción de la nueva sociedad y la solución de los problemas populares todavía esté lejano, los guerrilleros reivindicán algo sumamente precioso: el espíritu indoblegable del que se niega a ser esclavo, la pasta de héroes que nuestro pueblo ha ido abandonando bajo la férula explotadora. Y si los guerrilleros logran sólo poner al tope ese espíritu, habremos conseguido dar un paso de trascendencia histórica. Las conquistas materiales vendrán inevitablemente más tarde."